

## NEWS23 週刊報告      ダイジェスト版

対象番組：NEWS23(TBS)

対象期間：12/23～12/24

### ・12/23(月)

北朝鮮問題、日韓関係、謎の SOS、桜を見る会、市議が嘘で議会を欠席、福島第一原発などについて報じられました。これら例示したトピックについて放送法第四条の見地から検証を行いましたところ、放送法上は特に問題は見られませんでした。なお、桜を見る会については検証者の所感を記しました。

### ・12/24(火)

日韓関係、桜を見る会、中国人研究者が音信不通に、北方領土、大学共通テスト、一般参賀などについて報じられました。これら例示したトピックについて放送法第四条の見地から検証を行いましたところ、放送法上は特に問題は見られませんでした。なお、桜を見る会については検証者の所感を記しました。

なお 2019 年の NEWS23 は 12/24(火)が最後の放送でした。

※検証の詳細は次ページ以降の「詳細版」に掲載されている各放送日の報告書をご覧ください  
放送法遵守を求める視聴者の会

# NEWS23 週刊報告 詳細版

テレビ局：TBS	番組名：NEWS23	放送日：2019年12月23日
出演者：星浩、小川彩佳、山本恵里伽、村瀬健介、石井大裕		
検証テーマ：北朝鮮問題、日韓関係、謎の SOS、桜を見る会、市議が嘘で議会を欠席、福島第一原発		
<p>報道トピック一覧</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>・北朝鮮問題</li> <li>・日韓関係</li> <li>・京アニ放火事件の避難行動</li> <li>・謎の SOS</li> <li>・入管施設の実態</li> <li>・桜を見る会</li> <li>・市議が嘘で議会を欠席</li> <li>・福島第一原発</li> <li>・小学五年男子の体力が過去最低に</li> <li>・スポーツ報道</li> <li>・【異論反論】 #キャッシュレスお年玉</li> <li>・天気予報</li> </ul>		
<p>放送法第4条の見地からの検討・検証および該当トピックの報道内容要旨</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>・北朝鮮問題：結論→特に問題なし</li> </ul> <p>小川キャスターの「さて、最初にお伝えするのは北朝鮮のクリスマスプレゼント、その中身に各国が警戒しています。」とのコメントを受けて以下に朱記したような VTR が取り上げられていた。</p> <p>"ナレ「今日も防衛省の敷地内では地上配備型迎撃ミサイル PAC3 が空を向いていました。警戒するのは北朝鮮のミサイルです。北朝鮮の国営テレビは朝鮮労働党の中央郡寺院会の拡大会議の開催を報じました。議題は自衛的な国防力の発展、」</p> <p>朝鮮中央テレビ「(金正恩同志は) 国の全般的武装力を軍事・政治的に一層強化するために重要な組織・政治的対策と軍事的対策を討議・決定すると述べた。」</p> <p>ナレ「金正恩党委員長は武装力強化のための重要な対策を決定する、と述べたということです。北朝鮮が一方的に設定したアメリカとの非核化交渉の期限は年末。」</p> <p>北朝鮮外務省「クリスマスプレゼントに何を選ぶかはアメリカの決断次第だ。」</p> <p>ナレ「今月に入り 2 度、ICBM 大陸間弾道ミサイルのエンジン燃焼実験と見られる重大な実験を行うなど活発な動きを見せている北朝鮮、アメリカ側は北朝鮮がいうクリスマスプレゼントは長距離弾道ミサイル発射の可能性があるとの認識を示しています、今月下旬の党中央委員会総会では金党委員長が最終判断を下す、とされています、一方、アメリカ側にも動きがあります。20日、トランプ政権は国防権限法を成立させました。アメリカの国防予算の大枠を定めたもので北朝鮮へのさらなる制裁強化が盛り込まれました。さらにエスパー国防長官は外交を通じた解決が最善の道だとしながらも。」"</p>		

"エスパー国防長官「必要となれば今夜にも戦い高い水準で勝つための準備ができていると確信している。」

ナレ「北朝鮮のクリスマスプレゼントについては日中韓の首脳会談でも。」 "

また、オープニングの映像を挟んで、以下に朱記したように VTR が続けられていた。

"ナレ「米朝間の緊張が高まる中。」

安倍総理（一昨日）「トランプ大統領とは最新の北朝鮮の情勢について分析をするとともに今後の対応について綿密なすり合わせを行いました。」

ナレ「安倍総理は一昨日、アメリカのトランプ大統領とおよそ 1 時間 15 分に渡り電話会談し、アメリカと北朝鮮による交渉プロセスを完全に支持する意向を表明した他、北朝鮮による危険な挑発行動を断固批判しました。年末に向け北朝鮮の次の一手は。」

平井久志（共同通信社客員論説委員）「強い軍事挑発は避けるんじゃないかなという気がしているんですね、ごく間近に、党の中央委員会の総会が開かれると思うんですね、その決定がクリスマスプレゼントになるんじゃないかな、昨年 4 月に決定した核実験と ICBM の発射を当面やめると、中止するという決定を取り消す、そういう決定を党の中央委員会総会でやる可能性はあると思うんですね。」

ナレ「北朝鮮の核やミサイル開発の資金源を断つため国連安保理は機能を期限に各国で収入を得る北朝鮮労働者の送還を各国に義務付けていました。しかし、中国吉林省の工業地帯では今朝も。」 "

"奥野宏輝（報告）「ピンクのジャケットを来た北朝鮮の労働者が工場の中を歩いています。制裁の期限が過ぎてもまだ中国にとどまっています。」

ナレ「22 日以降も働き続ける北朝鮮労働者。今、世界各国の北朝鮮労働者の数は推定で 10 万人。日本円でおおよそ 550 億円もの資金が本国に送金されているものと見られています、中国は国連の制裁決議を遵守する立場を示していますが、北朝鮮労働者は貴重な労働力であるため、こうした外貨獲得を黙認する状態が続いています。中国を訪問している安倍総理は明日開かれる日中韓 3 カ国の首脳会談に先立ち習近平国家主席と会談、北朝鮮情勢について意見交換し、完全な非核化に向けた連携と国連安保理決議の完全な履行が重要であることを確認しました。一方、習主席は中国とロシアが提案した北朝鮮の制裁緩和に関する安保理決議案を支持してほしいと要請しました。北朝鮮問題で日中韓がどう連携していくのかが注目されます。」 "

このトピックに当てられた時間は 356 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。

・日韓関係：結論→特に問題なし

小川キャスターの「日中韓の首脳が顔を揃える中もう一つの焦点は日韓関係です。」とのコメント、山本キャスターの「明日行われる日韓首脳会談の行方を固唾を呑んで見ている島があります。日本と韓国の国境に位置する対馬です。観光客の殆どを韓国人が占めていた対馬では関係が冷え込んだ観光業に大きな影響が出ています、首脳会談に何を期待するか、島の住人と島を訪れた韓国からの観光客に聞きました。」とのコメントを導入に以下に朱記した VTR が取り上げられていた。

"ナレ「鎖国時代、朝鮮通信使が訪れ、日本側の窓口として栄えた長崎県対馬。」

「現代の朝鮮通信使となり、日韓文化交流事業を更に大きく発展させてまいりましょう。」

ナレ「この対馬が今、日韓関係の間で苦境に立たされています。今年 8 月から厳原港と釜山を結ぶ定期船が全便で運休になったのです。これは去年の様子。対馬は観光客の 9 割以上が韓国人で街は多くの韓国人で賑わってい

ました。それが、今。ここは目抜き通りですがシャッターを閉めたままの飲食店が目立ちます、きっかけとなったのが。」

ソウル市民「日本製品を買わないぞ！買わないぞ！」

ナレ「今年7月から行われている、韓国への輸出管理の強化です。これを機に韓国で日本製品の不買運動が巻き起こり日韓関係が急速に冷え込んだのです。2年前に民泊を始めた増田さん夫婦です。」

増田廣喜さん「天井はちょっと細工をいっぱいしていますので。」

ナレ「対馬の木をふんだんに使った凝った作りの天井。タンスにも驚きの仕掛けがあります。」

記者「ハーモニカ？」

増田廣喜さん「ハーモニカが入っているんですよ。」

ナレ「珍しい日本の建築様式が韓国の人に人気だった民泊ですが、客は激減したと言います。」

増田廣喜さん「10分の1くらいかな。」

増田路与さん「いまはほとんどこないからね。」

ナレ「増田さん夫婦は着物を用意して日本の文化を体験してもらったり。翻訳アプリを使いこなして交流することを楽しみにしていました。」

増田路与さん「この民泊を始めたのは人とのコミュニケーションを取って私たちもそういう意味ではリフレッシュで切れて尾の中でやっぱ、交流を深めていったらいいなと思ったんですけども、」

ナレ「日本にやってくる韓国人の数は全国で見ても去年に比べ65%も減っているのです。韓国人観光客の激減を受け、政府が支援に乗り出すことになりました。対馬のような自治体を念頭に宣伝や商品開発にかかる費用として合わせて4億3000万円を補正予算案に盛り込む事態となっています、そんな中、明日、1年さんヶ月ぶりに行われる日韓首脳会談、韓国側からは関係改善のきっかけとなることを期待する声が上がっています。一方、安倍総理は。」

安倍総理「国と国との約束は守ってもらわなければなりません。」

ナレ「徴用工問題について従来の方針を繰り返しましたが、ある政府関係者は。」

政府関係者「韓国による解決を促すためにも、ムン・ジェイン大統領が動きやすい状況を作ってあげなければいけない、今回は韓国をコーナーに追い込みすぎない。」

ナレ「対馬を訪れた韓国人の人は。」

対馬を訪れた韓国人A「(会談は) うまくいくと思います、良い関係に変わっていくと確信しています。」

対馬を訪れた韓国人B「とにかく未来志向で考えて、会談がうまく進むことを切に願っています。」

ナレ「一方、対馬の住民は会談に何を臨むのでしょうか。」

対馬の住民A「なあなあにして(会談が)終わっちゃったら、また同じことになる、主張をちゃんとして、で、合意することは合意する。」

対馬の住民B「仲直りというか話し合って解決してほしい」

ナレ「民泊を運営する増田さんは。」

増田路与さん「できるだけ早くね、まあ上の人達の和解ができて、日本人のいいところ、また韓国人のいいところをお互い見つめ合って生活していけたらいいかなと思います、はい。」

VTRを受けてスタジオでは以下に朱記したやり取りが繰り返された。

"小川彩佳「住民の皆さんも観光客のみなさんも切望する関係改善ですけれども先月からは GSOMIA の破棄を回避して貿易問題での対話も始まって少しずつ関係改善の空気が醸成されつつあるのかなという印象はありますが、この流れというのは明日の首脳会談までつながっていくのでしょうか。」

星浩「そうですね、まあ具体的な懸案の解決まではなかなかこぎつけないんですが、まあ明日の首脳会談ではこれから話し合いを進めていきましょうということでは合意できると思うんですね、まあそれでも半歩前進ということだと思いますね、まあ最大の懸案の徴用工問題ですけれどもなかなか国会での審議、韓国の国会での審議も進んでおりませんが、日本の企業が寄付金としてその基金を出すのかどうか焦点になるとと思いますが、まあ韓国の裁判を受けて差し押さえした資産を現金化されたやうと今度は後戻りできませんので、あんまり悠長なことは言ってもらえないということで切羽詰まっていますので、ここはどんどん話し合いをさらに加速していく必要が出てきていますよね。」

小川彩佳「日韓の対立というのは経済面で冷え込むだけでなく、その北朝鮮を利するのではないとも言われてきましたけれども、アメリカと北朝鮮が今微妙な駆け引きを続けている中このあたりの変化はどうなるのでしょうか。」

星浩「日韓の関係というのは単に二国間関係にとどまらずこの東アジア全体の平和に関係してくるわけですね。まあお互いにいろんな懸案を抱えつつもやはり北朝鮮を利するというのは良くないので、ここは日本と韓国が中国を含めてですね。北朝鮮のその平和と安定ということをどういうふうに生み出していくのか、知恵を絞るときだと思いますね。」

このトピックに当てられた時間は 488 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。

#### ・謎の SOS : 結論→特に問題なし

小川彩佳「イギリスの女の子がスーパーで一枚のクリスマスカードを買いました。新品のはずのこのカードには SOS のメッセージが、一体誰が書いたのでしょうか。」

"フローレンスさん「(メッセージを書こうとしたら) 誰かがすでに書いていたの。」

ナレ「学校の友達にクリスマスカードを送るためスーパーマーケットで購入したカードにメッセージを書いていたフローレンスさん、何枚かを書き終えて次のカードを開くと、そこには既に手書きのメッセージが。私達は上海の青浦刑務所の外国人受刑者です。中国は私達の意に反する労働を矯正しています。助けてください。」

フローレンスさんの父親「カードは上海で収監されている誰かからのもので、人権上の懸念を提起するものだった。」

ナレ「またメッセージには同じ刑務所に収監されたことのあるジャーナリストのハンフリーさんに連絡を取るよう求めていました。」

ハンフリーさん (ジャーナリスト)「私にこのメッセージを世界中に伝えてほしいと。」

ナレ「一体、誰がクリスマスカードに SOS のメッセージを書いたのか、カードを販売したイギリスの大手スーパーTESCO によりますと、カードは中国の関連工場で印刷されているということです。TESCO は受刑者を働かせることは認めていない治しながらも工場の操業を中止し実態調査に乗り出すとしています。」

このトピックに当てられた時間は 114 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。

- ・桜を見る会：結論→特に問題なし

山本キャスターの「総理主催の桜を見る会の招待状、60 という区分番号について新たな事実が判明しました。」とのコメントを受けて以下に朱記したように VTR で取り上げられていた。

ナレ「マルチ商法のジャパンライフが宣伝に使った招待状や受付票、安倍総理の枠ではないかと指摘されている60 という数字を巡って内閣府は新たに官邸や与党の関係だと思ふ、と複数の担当者が語ったと明かしました。」

田村智子（共産党参院議員）「職員から聞き取りすればわかるじゃないかというのを何度も何度も何度もやってですね、聞き取りしない、聞き取りしないってこう言い続けて来たんですけども、流石に何かは聞き取ってお答えしようとしているんだという姿勢を示さざるを得なくなった。」

ナレ「招待区分の番号を巡っては、60 から 63 番は総理や官房長官の枠であることを示す内閣府の内部文書が明らかになっています、しかし今回、政府は 60 番代が官邸や与党の関係とすることで 60 番が総理枠かどうかという核心部分の回答を避けた形です。」

このトピックに当てられた時間は 72 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。

- ・市議が嘘で議会を欠席：結論→特に問題なし

ナレーションによって「兵庫県姫路市の市議会議員が嘘をついて議会を欠席した問題で昨日、市議が謝罪しました。市議は今月は柄に行われた議会運営委員会について病院で検査をするとして欠席届を提出、実際には病気の知人を見舞うため、内縁の妻とタイのバンコクへ渡航していました。」とのことが伝えられた。このトピックに当てられた時間は 37 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。

- ・福島第一原発：結論→特に問題なし

ナレーションによって「福島第一原発で増え続けるトリチウムを含む処理水の処分について経済産業省は海に流す案と蒸発させて大気中に放出する案に絞りこみ政府の委員会に示しました。地下への埋設の案も検討していましたが国内外の実績なども考慮し除外したと言います。」とのことが伝えられた。このトピックに当てられた時間は 25 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。

最高裁判例の見地からの「印象操作」に関する所見および該当トピックの報道内容要旨

#### 検証者所感

- ・桜を見る会

ナレーションが「招待区分の番号を巡っては、60 から 63 番は総理や官房長官の枠であることを示す内閣府の内部文書が明らかになっています、しかし今回、政府は 60 番代が官邸や与党の関係とすることで 60 番が総理枠かどうかという核心部分の回答を避けた形です。」と伝えていたが、「60 番が総理枠かどうか」というのは本当に核心部分なのだろうか。むしろ、「60 番が総理枠かどうか」よりも、「総理枠」というものが実際にはどのように運用されているのか、ということのほうが重要ではなかろうか。

仮定の話でしかないが、例えば、総理枠が便宜的なものであって実際には自民党議員が自分の推薦枠の超過分

## NEWS23 週刊報告 詳細版

を呼ぶために使われているとしたら、総理枠で招待されたからと言っても実際には総理が全く知らないような人物が紛れ込んでしまう、という事態も起こりうるだろう。

# NEWS23 週刊報告 詳細版

テレビ局：TBS	番組名：NEWS23	放送日：2019年12月24日
出演者：星浩、小川彩佳、山本恵里伽、村瀬健介、石井大裕		
検証テーマ：日韓関係、桜を見る会、中国人研究者が音信不通に、北方領土、大学共通テスト、一般参賀		
<p>報道トピック一覧</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>・【速報】郵政トップ3人辞任へ</li> <li>・日韓関係</li> <li>・桜を見る会</li> <li>・出稼ぎ外国人の里帰り</li> <li>・出生数が最小に</li> <li>・中国人研究者が音信不通に</li> <li>・北方領土</li> <li>・大学共通テスト</li> <li>・一般参賀</li> <li>・スポーツ報道</li> <li>・【異論反論】#サンタクロースは来る？</li> <li>・天気予報</li> </ul>		
<p>放送法第4条の見地からの検討・検証および該当トピックの報道内容要旨</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>・日韓関係：結論→特に問題なし</li> </ul> <p>小川キャスターの「実に1年3ヶ月ぶりに行われた日韓首脳会談ですが、双方の主張にはまだ溝がある模様です、ただ対談そのものの雰囲気、空気感は悪くなかったようなんです。戦後最悪とも言われる韓国との関係ですが改善するのでしょうか。」とのコメントを受けて以下に朱記したようにVTRで取り上げられていた。</p> <p>ナレ「拳を握りしめ、硬い表情のまま立つ、安倍総理、ムン・ジェイン大統領が会場に入ると安倍総理は少しだけ笑みをこぼし出迎えました。」</p> <p>安倍総理「ええ、私としてもこの重要な日韓関係をぜひ改善したいと考えおり、今日は率直な意見交換を行いたいと思います。」</p> <p>ナレ「一方、ムン大統領は。」</p> <p>ムン・ジェイン大統領「日本で在任最長の総理になったこと、令和時代初の総理になったこと、長い間日本を成功の道に導かれたことお祝いいいたします。令和が意味するように美しいハーモニーで日本の発展と繁栄が続くことを期待します。」</p> <p>ナレ「去年9月以来1年3ヶ月ぶりとなる正式な会談は予定時間を15分延長し、およそ45分に及びました。日韓首脳会談に先立ち午前中には日中韓の経済界が集うビジネスサミットが開かれました。」</p> <p>安倍総理「今日この場にいる参加国の首脳は三国時代の魏呉蜀ではありませんので相争う者同士ではありません。新しい三国時代を築きたいと考えています。」</p>		

ナレ「その後、ムン大統領は。」

ムン・ジェイン大統領「安倍首相との首脳会談についても期待が大きいです。」

ナレ「日韓関係の進展に期待感を示したのです。徴用工をめぐる問題に端を発し、戦後最悪友いわれるまで冷え込んだ日韓関係、歩み寄りの兆しが見えたのは先月。国際会議の場で両首脳は 11 分間言葉をかわしたのです、GSOMIA 軍事情報包括保護協定の失効はアメリカからの圧力もありギリギリで回避しました。こうして迎えた今日の日韓首脳会談。」

"ムン・ジェイン大統領「一時期ごちないことがあれども決して遠ざかることが出来ない仲です。」

ナレ「対話ムードが漂います。しかし、諸つ園の徴用工問題について会談を終えた安倍総理は。」

安倍総理「国と国との約束を遵守してもらわなければなりません。韓国側の責任で解決策を示すべきである、日韓関係を健全な関係に戻していくきっかけを韓国側から作るよう求めました。」

ナレ「韓国側の責任で解決策を示すよう従来の立場を伝えたと言います。これに対しムン大統領は。」

ムン・ジェイン大統領「問題解決の重要性は自分としても認識していて、早期の解決を図りたい。」

ナレ「韓国側からは解決に向けた具体策は示されず進展はありませんでした。一方、韓国側が最重要視していた輸出管理措置についてムン大統領は改めて撤回を求めた上で、日本側が先週輸出管理の一部を見直したことを評価しました。」

ムン・ジェイン大統領「それなりの進展であり対話を通して解決への誠意を見せた。」

ナレ「今回の会談について日本の政府関係者は。」

日本政府関係者「張り詰めた空気があったが、刺々しくもない極めて率直な忌憚のない会談、対話継続を認めあったのが大きな意義ではないか。」

ナレ「1年3ヶ月ぶりに直接向き合った両首脳、これが関係改善への一歩となるのでしょうか。」

このトピックに当てられた時間は 306 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。

・桜を見る会：結論→特に問題なし

小川キャスターの「さて続いては桜を見る会についてです。」とのコメント、山本キャスターの「こちら、マルチ商法で経営破綻した元会長のもとに届いた招待状です、この招待状に記載された区分番号 60 が総理枠ではないかと野党が追求を続けているわけですが、今日、この 60 番について新たな進展がありました。」とのコメントを受けて、以下に朱記した VTR が繰り返し上げられた。

"宮本徹(共産党衆院議員)「はっきり書いてあるんですね、平成 17 年桜を見る会については 60 番は総理大臣。」

ナレ「野党側が示したのは 2005 年に開かれた桜を見る会に関する資料、国立公文書館に保管されていたものが今日、公開されました。招待者の区分を見てみると。」

音声「区分番号 60、総理大臣」

宮本徹「60 番は総理大臣、ということなんではないですか。」

酒田元洋(内閣府大臣官房総務課長)「平成 17 年はそういうことだったのかもしれませんが。」

ナレ「野党側がこの 60 という数字にこだわるのはマルチ商法で破綻したジャパンライフの元会長の招待状にも区分番号 60 が振ってあったからです。」

山井和則(「立国社」会派衆院議員)「この 60 が総理大臣ということになれば、ジャパンライフの山口会長、60

の 2357 結局これも総理大臣ということじゃないんですか。」

酒田元洋「個別の招待者につきましては、これまでと同様に控えさせていただいて言える。」

ナレ「60 が総理枠ではないかという指摘に対して、内閣府は 2005 年当時にはそうだったのかもしれないが今は名簿を廃棄したのではわからない、と従来の答弁を繰り返しました。」 "

"小泉純一郎(元首相、2005 年)「お天気も歓迎してくれています。快晴。差ルアも満開、見頃。」

ナレ「2005 年の小泉政権の時に開かれた桜を見る会に関する書類は今でも保管されているにも関わらず、なぜ今年の名簿は廃棄されているのでしょうか、当時の書類を見てみると、小泉元総理の印鑑のしたには当時の安倍官房長官の印鑑も押されています。」 "

"奥野総一郎(国民民主党衆院議員)「皆さんの言い分は、決済はとっていません、だから破棄しました、一年未満でいいんです、という言い分なんです、こうやって公文書館に残ろうほどの文書なんです、ちゃんと決済とって総理の決済まで取るようなものですから、今年も残ってる、残ってるはずだし残さなきゃいけないんじゃないですか。」

酒田元洋「招待者名簿の決済につきましては現在とはっておりません。」

奥野総一郎「いつからやめたんですか。」

酒田元洋「それはスママセンちょっと今、わかりません。」

ナレ「なぜ、招待者名簿を開示できないのか、菅官房長からは。」

菅官房長官「桜を見る会については招待者リストを一般公文書とする前提でこれ招待しておりません、この招待者については個人情報に当たるため、招待されたかどうかも含めて回答を差し控えさせていただいている、まあそういうことであります。」

ナレ「疑惑が解明されるときは来るのでしょうか」 "

VTR を受けてスタジオでは以下に朱記したやり取りが繰り返されられた。

"小川彩佳「ジャパンライフの元会長が総理枠での招待だったんじゃないかという疑惑は 1 ヶ月以上前から続いて追求されてきたわけですがそれに対して政府側は調査を拒否したり正面から答えないという姿勢を続けてきたんですね、ただまあ今回新たな公文書が明らかになって流石に外堀、埋まっていますかね。」

星浩「そうですね、徐々に外堀が埋まってきた、その山口元会長はやはり総理枠で招待されたんじゃないかというのは動かしがたい事実になっているように見えますよね、政府側はおそらくこうしばらくはこれまで通り明言を避ける対応でいくんですけれども、最近おそらく政府側にとって困ったことはですね、各種世論調査でね政府側の説明は納得できないというのが 7 割を超えているわけですね、これは非常に深刻な事態だと思いますし、おそらくこの事実を認めてですね、どういう経緯で招待したのかというのをきちんと公表しない限りこの不信感というのは続くと思いますね。」 "

このトピックに当てられた時間は 277 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。

- ・ 中国人研究者が音信不通に：結論→特に問題なし

山本キャスターによって「北海道の大学の中国人研究者が中国に帰国したまま音信不通になっていることがわかりました。連絡が取れなくなっているのは北海道教育大学の袁克勤教授です。大学によりますと親族に不幸があり今年 5 月下旬に帰国しましたが 7 月上旬体調を崩し中国から戻れないと家族から連絡があったということで

す。袁教授の知り合いの研究者らは安否を憂慮する緊急アピールを発表し情報提供を呼びかけています。」とのことが伝えられた。このトピックに当てられた時間は 42 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。

・北方領土：結論→特に問題なし

ナレーションによって「ロシアの国境警備局に拿捕されて北方領土の国後島に連行された北海道のタコ漁の漁船五席が開放されました。漁船は今年 17 日歯舞群島周辺で日露政府間の協定に基づく安全創業の枠組みで漁をしていたところ、立会い検査にあいました。船長らは解放にあたっておよそ 1130 万円の罰金を支払いました。」とのことが伝えられた。このトピックに当てられた時間は 29 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。

・大学共通テスト：結論→特に問題なし

ナレーションによって「来年度から始まる大学入学共通テストで英語の民間試験導入が見送られた問題、非公開だった有識者会議の議事録が公開され民間試験の活用に異論が続出していたことがわかりました。議事録によりますと委員から地域や経済事情による公平性への懸念などが指摘されていて 9 月に開かれていた最後の会議でも複数の委員から延期も含め制度を見直すべきとの発言が出ていました。」とのことが伝えられた。このトピックに当てられた時間は 37 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。

・一般参賀：結論→特に問題なし

ナレーションによって「令和になって初めての新年の一般参賀に上皇ご夫妻が出席される方向で調整が進められていることがわかりました。新年の一般参賀は来月 2 日に概ね 5 回行われますがすべての回に出席するのは負担が大きく午前の 3 回お出ましになる予定だということです。」とのことが伝えられた。このトピックに当てられた時間は 24 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。

最高裁判例の見地からの「印象操作」に関する所見および該当トピックの報道内容要旨

検証者所感

・桜を見る会

誰の枠で招待されたとしても招待者の名義は総理大臣であり、それが実際は誰の推薦での招待なのか、を確かめる術というのはあるのだろうか。また、仮に誰の枠かを特定したところで、実際の総理枠や官房長官・幹事長枠がどのように運用されているかがわからなければ、誰の枠かわかったところで、実態の解明にはならないのではないだろうか。